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Mejía Berdeja: Plan de seguridad pega a todos los cárteles 
Se han afectado sus recursos, armas y trasiego de drogas 

 
Tiene gobierno “guardadito” de 150 mil mdp en efectivo: Yorio 
Opciones. Podrían utilizarse los recursos como fuente de financiamiento o “colchón” para la 
próxima administración 
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Panorama Nacional 
 
 

Revira Monreal: 'exceso' acusar a AMLO de intromisión  
https://www.reforma.com/revira-monreal-exceso-acusar-a-amlo-de-
intromision/ar2476232?v=4 
El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, salió al paso del 
señalamiento del panista Santiago Creel en el sentido de que había una 
intromisión del Presidente Andrés Manuel López Obrador en la discusión 
sobre el papel de las fuerzas armadas en labores de seguridad. 
El senador morenista consideró "una desmesura y un exceso" la acusación 
contra López Obrador de intervenir en el Poder Legislativo, al proponer un 
sondeo sobre la ampliación del plazo para que las Fuerzas Armadas puedan 
realizar tareas de seguridad pública. "Debo expresar que tengo respeto por 
el licenciado Santiago Creel, lo he respetado de manera invariable, siempre; 
pero considero que en este asunto es una desmesura, un exceso acusar al 
Ejecutivo de intromisión indebida en el Poder Legislativo. 
 
Santiago Creel exige a AMLO respeto a división de poderes; 
acusa "presión social" para aprobar reforma militar  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/santiago-creel-exige-amlo-respeto-division-de-
poderes-acusa-presion-social-para-aprobar-reforma-militar 
El Presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, exigió al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador respetar la división de poderes, y 
lo acusó de haber anunciado una consulta popular para "presionar 
socialmente" al legislativo para aprobar la reforma que pretende ampliar la 
presencia del ejército en las calles. "En medio de este proceso constitucional 
y cuando en el Senado se impidió conformar una mayoría calificada para 
aprobar la reforma que usted apoya, anunció la realización de una consulta 
pública para de esta manera buscar por otros medios, apartados de la 
constitución, presionar socialmente a las y los legisladores para lograr su 
aprobación. Promover una consulta cuando el proceso legislativo aún no 
concluye es una indebida intromisión en las funciones constitucionales de 
la Cámara de Diputados", denunció a través de un video que compartió en 
sus redes sociales. El legislador panista recordó que la Constitución es la 
máxima autoridad del Estado mexicano, y no puede modificarse "mediante 
un sondeo de opinión pública". 
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Alistan diputados eliminación de horario de verano  
https://www.reforma.com/alistan-diputados-eliminacion-de-horario-de-
verano/ar2476191?v=2 
Ciudad de México. - La Cámara de Diputados alista el fin del horario de 
verano por considerar que genera daños a la salud. La iniciativa del Ejecutivo 
federal, presentada en julio pasado a la Cámara de Diputados, reconoce un 
ahorro de energía, pero estima que no fue significativo. 
Explica que desde 1996 el horario de verano ha contribuido al ahorro por 
debajo del uno por ciento de la energía consumida anualmente. 
"Efectivamente, se ha ahorrado energía, pero dicho ahorro no es 
significativo respecto del total de consumo anual", resume. 
El próximo miércoles se prevé la discusión del dictamen y su aprobación con 
la mayoría de las fracciones.  
El planteamiento oficial es que a partir de 2013 el ahorro fue disminuyendo 
por la aceleración de la eficiencia energética, que implica el retiro de 
lámparas incandescentes y la aparición de avances tecnológicos en aires 
acondicionados y refrigeradores en la industria, comercio y hogares. 
 
Hallan desvíos por 35 mdp en STPS en apoyo a jóvenes y empleo  
https://www.milenio.com/politica/asf-stps-sumo-35-millones-pesos-inconsistencias-anos 
Ciudad de México. - En los dos primeros años del actual gobierno, la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) acumuló irregularidades en 
la aplicación del programa Jóvenes Construyendo el Futuro y en la 
operación de la Plataforma Digital del Servicio Nacional de Empleo (SNE) 
que sumaron más de 35 millones de pesos de recursos públicos por aclarar 
o devolver. Debido a que la plataforma de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), en la que se reportan los avances en la atención de 
observaciones no funcionaba al cierre de esta edición, no fue posible 
verificar si la STPS ya atendió las solicitudes de aclaración y de reembolso de 
los montos señalados. En materia de inspección a las condiciones laborales 
de los centros mineros del país, la dependencia encabezada por Luisa María 
Alcalde recortó el presupuesto para verificaciones, no colaboró con las 
empresas del ramo y solamente “efectuó sus labores de manera inercial”. 
Así lo revelan las cuatro auditorías que la ASF ha realizado hasta ahora a la 
dependencia, las cuales todavía no incluyen la revisión al ejercicio fiscal 2021. 
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“La política de seguridad combate a la delincuencia con base 
en la ley”  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/26/politica/014e1pol 
Contundente, pero sin estridencias, el subsecretario de Seguridad Pública, 
Ricardo Mejía Berdeja, advierte: Por primera vez en la historia del país, un 
gobierno somete su estrategia de seguridad al Poder Legislativo, y niega 
pasividad en la persecución del delito: Hay de mil 200 a mil 300 detenidos 
todos los días, pero no hemos querido teatralizar la política de seguridad. 
–El dicho de abrazos, no balazos se ha prestado a confusión y se usa para 
debilitar la estrategia, ¿está de acuerdo? 
–Se ha querido caricaturizar o tergiversar el ideal del Presidente, aunque en 
el fondo todos saben que la intención es construir una sociedad más 
fraterna en la que la violencia se vaya reduciendo paulatinamente. Como 
bien ha dicho la secretaria Rosa Icela Rodríguez, abrazos, no balazos no 
significa estar cruzado de brazos. 
 
“BID y BM dejan de cumplir su labor”  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/bid-y-bm-dejan-de-cumplir-su-labor 
Es deseable que se arregle todo el desorden por el que está pasando el 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para que atienda otra vez a los 
más vulnerables en la región, señaló el presidente ejecutivo del Banco 
Centroamericano de Integración Económica (BCIE), Dante Mossi. 
Dijo que organizaciones financieras y multilaterales como el BID y el Banco 
Mundial (BM) se olvidaron de regiones en donde vive la población más 
desprotegida, como es el caso de Centroamérica. En entrevista con EL 
UNIVERSAL durante su visita a Mérida, Yucatán, en donde se llevó a cabo la 
62 reunión de la asamblea de gobernadores del BCIE, dijo que en 
momentos de alta inflación se requiere tener instituciones integradas más 
fuertes y sólidas para enfrentar este reto. Al preguntarle su opinión sobre la 
situación en el BID, en donde la semana pasada se dio a conocer una 
investigación sobre irregularidades de su presidente, Mauricio Claver-
Carone, destacó cómo otras instituciones subregionales han hecho más con 
menos. “Eso es lo que resaltamos, que mientras aquellos otros bancos son 
más grandes, con capitales mayores, desatienden su misión; son 
instituciones que fueron creadas para atender a sus poblaciones más 
vulnerables”, ponderó. 
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Gasta Gobierno 85% de fondos ahorrados durante 20 años  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gasta-gobierno-85-de-fondos-ahorrados-durante-
20-anos 
En lo que va del actual gobierno federal, los ahorros del país, alojados en los 
Fondos de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) y de las 
Entidades Federativas (FEIEF), se han visto reducidos en más de 277 mil 
millones de pesos, al pasar de 323 mil 39.6 millones de pesos al inicio de la 
administración (el 1 de diciembre de 2018) a 45 mil 922.2 millones de pesos 
al segundo trimestre de 2022 (30 de junio de 2022), lo que representa una 
reducción de 85.8%. EL UNIVERSAL revisó la totalidad de los informes que la 
Secretaría de Hacienda envía al Congreso de la Unión desde que Andrés 
Manuel López Obrador tomó las riendas del país a la fecha; en ellos se 
observa que en diciembre de 2018, el Fondo de Estabilización de los Ingresos 
Presupuestarios contaba con un ahorro de 246 mil 690.8 millones de pesos, 
y para junio de 2022, dicho fondo tenía 24 mil 986.2 millones, lo que 
representa una reducción de 221 mil 704.6 millones de pesos, equivalente a 
90% menos. Sobre el Fondo de Estabilización de los Ingresos de las 
Entidades Federativas, en diciembre de 2018 se tenían ahorrados 76 mil 
348.8 millones de pesos, mientras que para junio de 2022, en el fondo 
quedaban 20 mil 936 millones, es decir, una reducción de 55 mil 412.8 
millones de pesos, equivalente a 72.6% menos. 
 
“No hay pruebas en contra de militares”; ocho años del caso 
Ayotzinapa  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-hay-pruebas-en-contra-de-militares-ocho-
anos-del-caso-ayotzinapa/1541914 
Las acusaciones en contra de cinco militares, ahora detenidos, por la 
desaparición y asesinato de un grupo de los 43 normalistas de Ayotzinapa, 
en 2014, están basadas exclusivamente en la declaración de uno de los 
sicarios más sanguinarios del cártel Guerreros Unidos, Gildardo López, El 
Cabo Gil, quien está en libertad a pesar de haber reconocido su participación 
en el secuestro, desaparición y presunta muerte de los estudiantes. 
Así lo afirma el general José Rodríguez Pérez, quien se entregó a las 
autoridades para esclarecer su situación, luego de que se le imputara por el 
delito de delincuencia organizada. En entrevista desde el penal militar del 
Campo Militar número 1, Rodríguez Pérez, con 44 años de trayectoria, una 
foja de servicios impecables y con un récord de golpes contra el grupo  
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delincuencial Guerreros Unidos, subraya que no hay pruebas contra los 
militares detenidos que vayan más allá de las declaraciones de El Cabo Gil, 
realizadas muchos años después de que ocurrieran los hechos. 
 
Toma SSPC control administrativo... ¡del ISSSTE!  
https://www.reforma.com/toma-sspc-control-administrativo-del-issste/ar2476133?v=4 
La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) tomó el control 
administrativo de todos los contratos del ISSSTE con miras a terminar con 
los servicios subrogados y dejar la responsabilidad de la operación al 
personal del Instituto. Sin embargo, el mismo personal del ISSSTE está 
acusado de provocar un grave problema de robo hormiga de medicinas y 
material de curación. Por orden presidencial, personal de la SSPC inventarió 
condiciones de las instalaciones y del equipo médico, así como la existencia 
de medicamentos en las mil 127 unidades médicas del instituto en el País. 
En el censo se identificó si el equipo y mobiliario pertenece al instituto o es 
parte de los servicios contratados a terceros durante los últimos años, 
confirmó personal administrativo del instituto. 
 
Investigan red que se benefició de contratos públicos en 
Tamaulipas  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/26/politica/003n1pol 
Una red de intereses económicos para beneficio privado, tejida en torno a la 
contratación de obras y gestión de servicios públicos, quedó al descubierto 
y sujeta a investigación en el fronterizo estado de Tamaulipas, donde falta 
una semana para el cambio de gobierno.  
Documentos en poder de La Jornada mostraron evidencia de operaciones 
en las que participaron familiares del gobernador panista Francisco Javier 
García Cabeza de Vaca –quien termina su mandato este mes–, abogados, 
notarios públicos, además de empresas involucradas en la prestación de 
servicios a la administración estatal.  
Parte de esos documentos integran el archivo de la información relacionada 
con el proceso de entrega-recepción entre la administración saliente y la 
entrante, del morenista Américo Villarreal Anaya. Está pendiente de resolver 
en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) una 
impugnación del resultado, interpuesta por el candidato César Verástegui, 
quien fue postulado por la alianza de los partidos Acción Nacional, 
Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática. 
 

https://www.reforma.com/toma-sspc-control-administrativo-del-issste/ar2476133?v=4
https://www.jornada.com.mx/2022/09/26/politica/003n1pol


 

 

 

 
En el Congreso de la CDMX buscan dar futuro a la Comisión de 
la Reconstrucción  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/en-el-congreso-de-la-cdmx-buscan-dar-futuro-
a-la-comision-de-la-reconstruccion/1541913 
Entre los legisladores de la oposición en el Congreso local hay preocupación 
porque en la Ley de Reconstrucción de la Ciudad de México no hay una 
disposición que señale qué va a suceder con la Comisión para la 
Reconstrucción una vez que reconstruyan los inmuebles dañados por el 
sismo de 2017, señaló la diputada local del PAN, Gabriela Salido. 
La legisladora reflexionó qué pasará cuando la Comisión para la 
Reconstrucción cumpla con su meta: ¿Qué autoridad o dependencia 
asumirá la responsabilidad de atender a los inmuebles que puedan verse 
dañados por futuros sismos o catástrofes naturales?”, se preguntó. 
Por ello consideró que se requiere una reforma a la ley que permita tener 
una Comisión para la Reconstrucción de carácter permanente. 
En entrevista, la comisionada para la Reconstrucción, Jabnely Maldonado, 
afirmó que prevén “terminar la rehabilitación y reconstrucción de casas 
unifamiliares en el primer trimestre del 2023 y, de los edificios 
multifamiliares, a lo largo del 2024”. 
 
'Mencho' y 'Mayo' van con la mafia albanesa para lavar 
ganancias  
https://www.milenio.com/politica/mencho-mayo-mafia-albanesa-lavar-ganancias 
El cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG) —que encabeza Nemesio 
Oseguera Cervantes, El Mencho— y el de Sinaloa, que dirige Ismael El Mayo 
Zambada, extendieron sus operaciones a países de Europa del Este, donde 
grupos criminales albaneses se encargan de lavar su dinero, revelaron 
autoridades del gabinete de seguridad. Durante años se ha documentado 
que organizaciones criminales mexicanas han establecido negocios con 
grupos delictivos de naciones de América y de Asia, así como en Europa 
Occidental. Los negocios particularmente han tenido que ver con la compra 
de cocaína con cárteles colombianos y con las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia (FARC), grupo que fue catalogado por los 
estadunidenses como narcoterrorista. 
Mientras que, en Europa, por ejemplo, los cárteles del Golfo y Los Zetas 
operaron con la mafia Ndrangheta, en Calabria, Italia. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
(https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/sin-prisa-el-desafuero-
de-alito 
Nos hacen ver que, tras el desengaño sufrido con el presidente nacional del 
PRI, Alejandro Moreno, los presidenciables del PAN ha comenzado a 
moverse en la búsqueda de la candidatura azul al 2024. Nos dicen que solo 
en la semana que terminó, el hijo del legendario Maquío, Manuel J. 
Clouthier, se presentó ante la cúpula y la militancia del blanquiazul, en lo 
que muchos interpretaron como el regreso del hijo pródigo y su 
lanzamiento por la candidatura presidencial. En Monterrey, la senadora 
exmorenista, Lilly Téllez, se presentó y ya es considerada por algunos como 
aspirante presidencial. Para cerrar la semana, en Guanajuato, ante las 
juventudes panistas se presentaron el presidente de la Cámara de 
Diputados, Santiago Creel Miranda; la gobernadora de Chihuahua, Maru 
Campos; el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, y el diputado Juan Carlos 
Romero Hicks. El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, jugó de local 
durante un encuentro con exjuveniles panistas. Y para que no quepa duda, 
nos dicen, el próximo domingo habrá un foro de presidenciables panistas 
en la Ciudad de México. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-26/op234648 
¿QUÉ ES la doble moral? Es cuando el gobierno mexicano pide libertad para 
Julian Assange y lo llama "apóstol de la libertad de expresión" por revelar 
información confidencial y clasificada; y al mismo tiempo suelta a su jauría 
en redes digitales contra Peniley Ramírez... por revelar información 
confidencial y clasificada. 
HOY desde la 4T pretenden dar clases de periodismo y de moralidad, siendo 
que ellos mismos se han encargado de pisotear el derecho a la información 
de las y los mexicanos, reservando información que debía ser pública, 
ocultando contratos bajo el pretexto de "seguridad nacional" o 
simplemente evadiendo responsabilidades con aquello de que tienen "otros 
datos". 
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¿A QUIÉN quiere encubrir el gobierno de Andrés Manuel López Obrador? 
Sería bueno saber con quién hizo un pacto de silencio para que no se sepa 
la verdad de lo que pasó con los 43 normalistas de Ayotzinapa. Podrán 
rasgarse las vestiduras todo lo que quieran, pero la realidad ahí está, el relato 
de horror y sangre fue recopilado y revelado por el propio gobierno y el 
problema no es quién lo da a conocer... sino quién lo deja impune. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1507 
Que en medio de esta carambola de varias bandas que representa el plan 
militar priista, lo que incluye la fractura de la alianza Va por México y la 
desbandada de tricolores, el destino de Alejandro Moreno se definirá 
mañana en San Lázaro, cuando la Comisión Jurisdiccional instale la Sección 
Instructora encargada de desahogar la solicitud para el desafuero de Alito 
como presunto responsable de enriquecimiento ilícito durante su gestión 
en Campeche. El diputado tricolor encabezará antes una reunión de la 
Comisión de Gobernación, justo donde morenistas, verdes y petistas lo han 
plantado cuatro veces. De esa reunión puede surgir alguna señal en el 
sentido de si la 4T ya lo perdonó. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO ahora usa al Ejército como operador político 
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/09/26/militarizacion-en-mexico-
amlo-ejercito-senado-guardia-nacional/ 
México vive uno de sus periodos más agudos de polarización política y la 
militarización del combate a la inseguridad pública es uno de los temas más 
álgidos. Los ánimos están encendidos a pesar de que existe un consenso 
general: debe existir una Policía nacional, civil y confiable, que permita al 
Ejército dejar de ocuparse de las tareas policiacas que ha venido haciendo 
desde 2006. La polarización se acentúa al preguntarse cuándo se puede 
lograr este objetivo. Sin embargo, en vez de centrar la negociación en la 
creación de esta Policía, la institución que puede lograr su salida de las 
calles, los políticos mexicanos han preferido centrarla en el Ejército, que es 
el punto de polarización. El debate sobre la militarización en México no se 
da solo respecto a la estrategia frente a la inseguridad, sino también sobre 
el empoderamiento del Ejército —una institución autoritaria por 
naturaleza— que se ha dado en este sexenio y el riesgo de que se traduzca 
en una paulatina pero sistemática pérdida de libertades democráticas. 
 
Mario Maldonado 
4T da 400 mdd a empresa relacionada con Odebrecht  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/4t-da-400-mdd-empresa-
relacionada-con-odebrecht 
Los contratistas de la refinería Dos Bocas son tan diversos como opacos y un 
grupo ligado a los escándalos de Odebrecht y Emilio Lozoya se coloca en la 
actual administración otra vez como favorita, con contratos que suman más 
de 400 millones de dólares.  Se trata de una red de empresas vinculadas al 
empresario Juan Carlos Tapia, involucrado en la presunta entrega de dinero 
en efectivo a legisladores que aprobaron la reforma energética y con 
contratos de Pemex y Odebrecht, aunque se asegura que al presidente 
Andrés Manuel López Obrador le han escondido la información. 
En esta columna dimos a conocer el primer contrato, con folio PTI-ID-S-007-
2019, que el propietario de Construcciones Industriales Tapia (CITAPIA) 
obtuvo en 2019 a través de la razón social Mexicana de Recipientes a Presión  
 

https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/09/26/militarizacion-en-mexico-amlo-ejercito-senado-guardia-nacional/
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/09/26/militarizacion-en-mexico-amlo-ejercito-senado-guardia-nacional/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/4t-da-400-mdd-empresa-relacionada-con-odebrecht
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/4t-da-400-mdd-empresa-relacionada-con-odebrecht


 

 

 

 
SA de CV para desarrollar el Paquete 6 de la obra en el municipio de Paraíso, 
Tabasco, por 78.4 millones de dólares.  
Mexicana de Recipientes a Presión fue constituida el 22 de enero de 2007, 
10 años después que la conocida CITAPIA. Según su acta constitutiva, el 
accionista principal es Juan Carlos Tapia, quien es acompañado por dos 
accionistas minoritarios: su hermano Gilberto Juan Tapia Vargas y otra 
persona de nombre Selene Martínez Abarca. 
 
Salvador García Soto 
Caso Ayotzinapa: estalló el pandemónium  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/caso-ayotzinapa-estallo-el-
pandemonium 
Si el presidente Andrés Manuel López Obrador alguna vez creyó que su 
gobierno realmente iba a llegar a la “verdad y la justicia” en el caso 
Ayotzinapa, está muy claro que fracasó. Porque justo hoy, cuando se 
cumplen ocho años de la dramática desaparición de los 43 normalistas y 
luego de las nuevas investigaciones encabezadas por este gobierno, que se 
propusieron sepultar a la “verdad histórica”, lejos de construir una nueva 
narrativa sólida y coherente de lo que pasó aquella noche y madrugada del 
26 y 27 de septiembre de 2014 o de determinar cuál fue el paradero final de 
los cuerpos de los estudiantes y castigar a todas las autoridades y criminales 
responsables de este caso emblemático, lo único que han logrado hasta 
ahora es encender de nueva cuenta la mecha de un caso explosivo que 
vuelve a estallar ocho años después. 
 
Héctor de Mauleón 
La noche de Iguala, según “Carla”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-noche-de-iguala-segun-
carla 
Un testigo protegido bajo el nombre clave de “Carla” declaró ante la fiscalía 
que investiga el caso Ayotzinapa que el 26 de septiembre de 2014 un jefe de 
sicarios de Guerreros Unidos, El Peyton, le avisó que había “un carro con 
gente que quiere entrar a Iguala”. “Carla” dijo que se movió en una combi 
hasta la entrada de la ciudad y vio que había unos autobuses detenidos. 
Había también cerca de 50 o 60 jóvenes boteando. Tomó varias fotografías 
de los muchachos y se las envió al Peyton.  
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Este le regresó algunas de esas fotos, marcadas. En ellas aparecían tres 
jóvenes: “uno de gorro rojo, que era güerillo, alto… otro de chaleco negro 
medio gordito, pelos parados, y el otro de playera blanca, no muy gordo, 
llenito”. Con las fotos, venía un mensaje en el que, según su declaración, el 
jefe de sicarios le decía que tuviera cuidado “con esos tres”: le ordenaba “que 
no entraran porque eran Rojos”.  “Se llamaban –declaró ‘Carla’ en noviembre 
de 2020– El Chilango y El Cochiloco… y el otro no recuerdo”.  
¿Pudo comenzar así el infierno que esa noche se vivió en Iguala? “Carla” 
relató que le dieron la orden de apostarse en una calle y que El Peyton le 
llamó más tarde para “que nos pusiéramos las pilas porque ya estaba el 
desmadre”. 
 
Sergio Sarmiento 
La verdad confusa  
https://www.reforma.com/la-verdad-confusa-2022-09-26/op234650 
"La verdad no es usualmente compleja. Lo que se hace complejo es evadir 
la verdad”. Thomas Sowell 
Ocho años después de la noche de Iguala hemos pasado de la "verdad 
histórica" de Jesús Murillo Karam a la verdad confusa de Alejandro Encinas 
y Omar García Trejo. El subsecretario Encinas, presidente de la Comisión 
para la Verdad sobre el "Caso Ayotzinapa", ha exclamado, como los líderes 
del movimiento Ayotzinapa, "Fue el Estado". Acusó al general en retiro José 
Rodríguez Pérez de haber ordenado el asesinato de seis normalistas, pero el 
militar, que se presentó voluntariamente, está siendo juzgado no por 
homicidio, sino por supuestos vínculos con el crimen organizado. La FGR, 
por otra parte, ha retirado las órdenes de aprehensión contra 21 presuntos 
implicados, entre ellos 16 militares. Las autoridades ya no se preocupan por 
perseguir a los responsables de los crímenes, sino a quienes los investigaron.  
 
Carlos Marín 
Idiota, creer en esos chats  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/idiota-creer-en-esos-
chats 
Por el balconeo de un solo mensaje telefónico se corrobora que las 
“investigaciones” de la Fiscalía Especial y la falsaria Comisión de 
Investigación para la Verdad y la Justicia constituyen una perversa y colosal 
patraña. Ripley estaría feliz: el mensaje de marras es atribuido a Yazareth 
Abarca Pineda, la hija mayor del ex alcalde de Iguala, José Luis Abarca, y de  
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su esposa María de los Ángeles Pineda, dos de los principales acusados de 
estar implicados en la matanza de los normalistas de Ayotzinapa. 
Según los titulares de la Fiscalía y la Comisión, Omar Gómez Trejo y 
Alejandro Encinas (subsecretario federal de Derechos Humanos), 
respectivamente, una vez consumado el crimen, una estulta Yazareth 
cometió la estupidez de escribirle tres párrafos a una “amiga” identificada 
como Karen: 
1. Pues que los nacos esos venían a hacer desastre aquí y mi papá se enojó y 
ya sabes, mandó a los achichincles. Pues ya ves que andaban arriba de los 
camiones y la madre, y venían para acá. 
 
Enrique Quintana 
Cunde el miedo a la recesión  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/26/cunde-el-miedo-a-
la-recesion/ 
El miedo a la recesión se ha instalado en el mundo. El viernes pasado, el 
comportamiento de la mayoría de las bosas de valores así lo reflejó. 
El Nasdaq, la bolsa de las grandes empresas tecnológicas, cayó 1.8 por 
ciento, pero en los últimos 30 días ha retrocedido en 12.6 por ciento y desde 
su punto máximo ya cayó en 32 por ciento. El índice de las empresas 
tradicionales, el S&P 500, cayó el viernes en 1.7 por ciento; la caída en el mes 
es de 10.8 y el retroceso desde el máximo es de 22.5 por ciento. 
En Europa, el índice Euro Stoxx 50, que refleja el comportamiento de las 
empresas grandes en el viejo continente, cayó 2.3 por ciento el viernes; 8.7 
por ciento en el mes y 23.4 por ciento desde el máximo. Los temores 
reflejados en los mercados accionarios y en los de bonos ahora ya no solo se 
deben al probable impacto que tenga el alza de las tasas de interés en el 
mundo, que de por sí es bastante serio, sino a otra multitud de factores. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El pleito interno por Ayotzinapa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/26/el-pleito-
interno-por-ayotzinapa/ 
Hoy se cumplen ocho años de la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa en Iguala, en medio de un fuerte ruido provocado por el alza de 
expectativas que generó el subsecretario de Gobernación, Alejandro 
Encinas, que experimenta crecimientos decrecientes en su gestión, 
acercándose al fiasco, y provocó un nuevo conflicto muy serio al interior del  
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gobierno que explotó públicamente este fin de semana al chocar con la 
Fiscalía General, y poner en la puerta de salida al fiscal para el caso 
Ayotzinapa, Omar Gómez Trejo. El pleito comenzó de manera soterrada a 
finales de agosto, luego que Encinas le solicitó a la Fiscalía General que 
pidiera órdenes de aprehensión en contra de 83 personas presuntamente 
vinculadas al caso, entre las que se encontraban los altos mandos militares 
y exfuncionarios federales y del gobierno de Guerrero. La fiscalía obtuvo las 
órdenes el 16 de agosto, y Encinas aprovechó la coyuntura políticamente 
para incendiar la pradera y acusar, sin pruebas, al entonces jefe del 27º 
Batallón de Infantería en Iguala de ordenar la muerte de seis normalistas 
que sobrevivieron la noche del 26 de septiembre. 
 
Darío Celis 
Alista TV Azteca defensa en EU y México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/26/alista-tv-azteca-defensa-
en-eu-y-mexico/ 
AL CIERRE DEL segundo trimestre del año, Ricardo Salinas instruyó a su 
equipo financiero y legal adquirir del mercado secundario 2 mil 136 millones 
de pesos de 4 mil millones de Certificados Bursátiles que vencían este año. 
En los últimos 18 meses TV Azteca liquidó toda esa deuda como parte de su 
estrategia para mantener la solidez en su estructura de capital, asegurando 
siempre la sostenibilidad y viabilidad del negocio. 
La reorganización de los certificados iba aparejada con la reestructuración 
de un bono por 400 millones de dólares, cuya negociación se hacía en 
paralelo con un grupo de fondos internacionales. 
Las pláticas llevaban ya más de 15 meses y cuando parecía que en junio 
había una ruta de salida con la televisora del Ajusco para liquidar con una 
quita, Cyrus Capital y Contrarian Capital lo complicaron todo. 
 
Martha Anaya 
Entrampados y confrontados  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/26/entrampados-confrontados-
442912.html 
Ya iba bien encarrerado el senador priista Jorge Carlos Ramírez Marín en el 
armado de una nueva propuesta –con nuevos condicionamientos- para 
extender la participación de las Fuerzas Armadas en tareas de Seguridad 
Pública, cuando se le atravesaron dos enormes obstáculos. 
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El primero, de parte del presidente López Obrador, cuya primera reacción 
fue sugerir que se votara para exhibir “quién es quién” frente a la reforma al 
5° constitucional de la Guardia Nacional. Y luego, “pensándolo” mejor, 
promueve ahora una consulta a la ciudadanía a realizarse hacia inicios del 
año próximo. El segundo obstáculo, cortesía de varios de sus 
correligionarios, además de senadores de otras fuerzas políticas, militantes 
de distintos partidos, integrantes del Bloque de Contención en el Senado, 
promotores de la Alianza Va Por México, grupos de la sociedad civil, 
comunicadores, opinadores, amigos, adversarios. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/26/opinion/008o1pol 
El informe dado a conocer el pasado 18 de agosto por el subsecretario 
Alejandro Encinas, en su condición de presidente de la Comisión para la 
Verdad y Acceso a la Justicia en el caso Ayotzinapa, legítimamente colocó 
bajo reserva pública (testar, se llama a ese proceso) todo aquello cuya 
difusión pudiese entorpecer la ruta deseada en busca de justicia. 
No es que se buscase sustraer del genuino interés público esas partes del 
expediente (de haber sido tal la intención, hubiera bastado con no incluir 
una sola palabra de esos temas), sino justamente lo contrario: sólo 
manteniendo a resguardo tales nombres, detalles y circunstancias se podría 
aspirar a que, sin alegatos de presuntas violaciones al debido proceso, los 
subsiguientes órganos del poder público, del Estado, como son la Fiscalía 
General de la República y el aparato judicial federal, pudiesen procurar y 
aplicar castigos penales a algunos presuntos responsables relevantes de los 
crímenes de Iguala. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/26/opinion/006o1eco 
El fin de semana, el Inegi actualizó el dato de la inflación con fecha a la 
primera quincena de septiembre. Se ubicó en términos anuales en 8.76 por 
ciento. En la misma quincena de 2021 fue de 5.87 por ciento. Subió tres 
puntos en un año. Es alta como no se había visto en dos décadas, pero no se 
ha disparado como en otros países, que llega a doble dígito, lo cual no es un 
consuelo, pero sirve como referencia.  
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El ancla está en la gasolina, en torno a 21 pesos el litro en toda la república, 
tanto en expendios de Pemex como en empresas privadas. 
La tortilla 
¡Si pudiera hacerse lo mismo con la tortilla! Cuesta hasta 30 pesos el 
kilogramo en algunas ciudades. El gobierno anunció un acuerdo con 
Maseca, el mayor productor de harina de maíz, en dirección a no aumentar 
su precio hasta febrero. Sin embargo, el presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Producción de Masa y Tortillas, Rubén Montalvo Morales, 
dice queno es suficiente. Mantener sólo el precio dela harina no nos permite 
mantener el preciode la tortilla, porque hay otros insumos que siguen 
aumentando. El maíz subió 100 por ciento en dos años, el gas 20 por ciento, 
los sueldos, la electricidad, todo ha aumentado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Campo mexicano, a la deriva  
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/campo-mexicano-a-la-deriva 
Para el Movimiento Campesino, Indígena y Afromexicano “Plan de Ayala 
Siglo XXI” es indispensable para el 2023 mantener un crecimiento del monto 
del PEC en términos reales. Ello implica, una nueva estructura de las 
políticas públicas en armonía con una nueva política agrícola con un mejor 
manejo del gasto público rural. 
José Durán Vera, coordinador nacional de la Unión Campesina Democrática 
(UCD), a nombre de este movimiento campesino citado, por medio de un 
posicionamiento, reclamo al gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, con absoluto convencimiento, la necesidad de una política de 
estado para la protección y el desarrollo de la propiedad social del ejido y la 
comunidad en la transformación de México. 
En cuanto hace a la Procuraduría Agraria (PA), explicó que el mandato 
constitucional es la defensa de los derechos campesinos, la solución de 
controversias, la representación y asesoría legal en juicio, la vigilancia del 
cumplimiento de la ley y la capacitación en materia legal a los campesinos. 
“Desafortunadamente, la PA ha olvidado en los hechos el anterior mandato 
constitucional”, subrayo, por lo cual, en el escrito, se expone, entre las 
propuestas al presidente, que la parte institucional de la Sedatu 
correspondiente al cumplimiento de la Ley Agraria debe reforzarse para 
atender de inmediato el rezago, teniendo como coadyuvantes legales a los 
grupos y organizaciones que representen legítimamente los intereses 
campesinos, en reuniones periódicas, presenciales o virtuales. 
Categórico, acentuó que se exhorta al presidente a instruir al Procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, a trabajar y dar cumplimiento a lo 
ordenado por el marco jurídico constitucional y legal agrario. 
“Como un aspecto importante y urgente para una eficaz impartición de 
justicia agraria es impulsar la expedición del Código de Procedimientos 
Agrarios o incorporar un libro segundo en la Ley Agraria con el propósito de 
contar con las disposiciones adjetivas que regulen el procedimiento. 
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Ejidatarios recibirán títulos parcelarios en Villa de Ramos: 
diputado  
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/ejidatarios-recibiran-titulos-parcelarios-en-villa-
de-ramos-diputado-8941316.html 
San Luis Potosí. - Ejidatarios de las comunidades de San Francisco y San 
Rafael pertenecientes al municipio de Villa de Ramos, se verán beneficiados 
con la entrega de los títulos parcelarios de 4 mil 500 hectáreas, informó el 
presidente de la Comisión de Desarrollo Rural y Forestal de la LXIII 
Legislatura, diputado Salvador Isais Rodríguez. Asistió a la mesa de 
desarrollo rural con entidades federales que se desarrolló en las 
instalaciones de la Secretaria del Bienestar y explicó que se logró destrabar 
un problema que se venía arrastrando en los últimos ocho años. 
Sin embargo, mediante las gestiones que se realizaron con el Registro 
Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria, se acordó que a la mayor 
brevedad entregarán los títulos parcelarios de las 4 mil 500 hectáreas a los 
ejidatarios beneficiados.  
En la reunión de trabajo se contó con la participación de los representantes 
de la Procuraduría Agraria, el Bienestar, Insus-CORET, y los delegados de 
SEDATU y del Registro Agrario Nacional (RAN). Además, entre otros temas 
se abordó lo relativo a la problemática en cuanto a la atención de usuarios 
por parte del RAN así como posibles soluciones. 
 
Mayas de la península de Yucatán exponen sus carencias 
similares  
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/203593/mayas-de-la-peninsula-de-yucatan-
exponen-sus-carencias-similares 
Yucatán. - Aunque están divididos geográficamente, los mayas de la 
península de Yucatán comparten dolores similares: Despojo y pago injusto 
de tierras, racismo, discriminación, falta de acceso a la salud, educación, falta 
de recursos, de autonomía, detenciones arbitrarias por defender sus tierras, 
entre otras vulneraciones a sus derechos, denunciaron líderes comunitarios.  
Líderes comunitarios, comisarios ejidales y mayas de los tres estados 
(Campeche, Yucatán y Quintana Roo) expresaron las necesidades y 
problemáticas que han enfrentado desde hace décadas y que siguen 
presentes. Luego de finalizar la primera parte del encuentro, los líderes 
mayas toman el micrófono. Ya que escucharon detenidamente, ahora ellos 
decidieron que van a alzar la voz:  
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Uno a uno, mujeres y hombres mayas manifestaron sus necesidades, 
problemáticas y la situación que viven en sus pueblos. Sus vivencias 
particulares, pero que guardan muchas cosas en común; historias de 
violaciones históricas y estructurales a sus derechos humanos y como 
pueblos originarios.  
José Elías Canché Pisté, comisario ejidal de Izamal, comentó que los ejidos 
no reciben recursos por parte del municipio; “todo eso se debe, se acaba”, 
manifestó, ya que, según expuso, las comunidades están sujetas a los 
“caprichos” de los gobernadores y alcaldes. “Si no eres su amigo, si no lo 
apoyas en su campaña, no te otorgan apoyos para el ejido”, recalcó.    
“No tenemos que ser dependientes del municipio, porque si no eres su 
grupo no te apoyan, eso se tiene que acabar el apoyo debe llegar 
directamente a los comisarios”, recalcó. Si no es así, agregó, de nada sirve 
que haya asambleas para que elijan a las autoridades comunitarias.  “Todo 
queda en letra muerta... No tenemos recursos como pueblo indígena para 
poder andar, para ir a la Procuraduría Agraria, ni apoyos al campo”.    
Convocó a la unión de todos los líderes ejidales y comisarios para hacer valer 
sus derechos y exigir que los tomen en cuenta.    
 
Denuncian ejidatarios de Chocholá compra irregular de sus 
tierras  
https://yucatan.quadratin.com.mx/sucesos/denuncian-ejidatarios-de-chochola-compra-
irregular-de-sus-tierras/ 
Yucatán. - Ejidatarios del municipio de Chocholá denunciaron que un grupo 
de empresarios ha tomado el control el ejido para comprar tierras a bajo 
costo, aunado a que se ha amenazado con meter maquinaria para empezar 
a desmontar y se hagan estudios del tipo de suelo que hay en la zona.  
“En el caso de Chocholá hay un grupo de empresarios que tiene el control 
(del ejido), donde tienen metido gente que no es del lugar como ejidatarios. 
Se metió la amenaza de que se va a meter un tractor para que brechen, 
hagan pozos y chequen el tipo de suelo”, mencionó Gonzalo Alcocer, 
ejidatario afectado de Chocholá. Señaló que es difícil que se dé el 
parcelamiento porque son bosques y selvas que están dentro de un área 
natural protegida por el Gobierno del Estado y Federal, “pero nada se está 
haciendo para proteger los cenotes y las aguadas que hay en estos boques 
y selvas. Hasta la fecha ni la Procuraduría Agraria ha intervenido”. 
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Advierten por elevado desinterés en testamentos agrarios  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/advierten-por-elevado-desinteres-en-
testamentos-agrarios-376103.html 
Veracruz. - Con el fin de llevar la justicia agraria a donde más hace falta, el 
Tribunal Superior Agrario visita los municipios más alejados para acercar los 
servicios a la población, señaló Felipe de Jesús Moreno Gauzín, actuario de 
ese órgano. Explicó que son diversos los factores por lo que las personas 
dejan pendientes sus trámites de sucesión ejidataria, como son 
desconocimiento, dejadez y falta de recursos económicos, e incluso hasta 
por la distancia.  
Dijo desconocer si hay dejadez entre ejidatarios para realizar los trámites de 
sus parcelas, pero al menos hay un porcentaje elevado de personas que no 
los llevan a cabo. Mencionó que durante la pandemia muchas personas 
tramitaron su testamento, pero en el caso de los ejidos hay que acudir ante 
la Procuraduría Agraria y, si se llegan a presentar conflictos entre sucesores, 
se debe recurrir al Tribunal Agrario. Indicó que cuando se recibe un caso se 
trata de sacar lo más pronto posible, pero si la gente es la que no acude para 
poner sus cosas en orden, no pueden hacer nada. 
 
Lo castigan por exhibir corrupción  
https://www.zocalo.com.mx/lo-castigan-por-exhibir-corrupcion/ 
Coahuila, Saltillo. - Un campesino del ejido Pilar de Richardson descubrió 
que 55 de los 70 ejidatarios reciben el programa para el campo del Gobierno 
federal, sin sembrar ni una sola hectárea, y cuando los denunció, le quitaron 
el apoyo. Juan Reyna Vega es un campesino del mencionado ejido, ubicado 
en General Cepeda. Toda su familia ha vivido de sembrar sus parcelas y tallar 
lechuguilla. Por eso, su vida recta y honrada le permitió darse cuenta de la 
corrupción que impera en la comunidad. Primero evidenció que una gran 
cantidad de ellos comenzó a vender sus tierras, sin contar con la aprobación 
ejidal y el cambio de uso de suelo, y con la complicidad de la Procuraduría 
Agraria, donde denunció el problema, y quienes lo han hecho dar 
innumerables vueltas a Saltillo sin resolver nada, pero dando la razón a 
quienes siguen comercializando las tierras comunales. Pero también señaló 
a ejidatarios que reciben apoyos del programa federal Producción para el 
Bienestar, antes Procampo, que se han beneficiado del recurso destinado 
para que hagan producir el área rural, pero sin sembrar ni una sola hectárea. 
 
 

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/advierten-por-elevado-desinteres-en-testamentos-agrarios-376103.html
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/advierten-por-elevado-desinteres-en-testamentos-agrarios-376103.html
https://www.zocalo.com.mx/lo-castigan-por-exhibir-corrupcion/


 

 

 

 
Mancha urbana acaba con ejidos  
https://cntamaulipas.mx/2022/09/25/mancha-urbana-acaba-con-ejidos/ 
Tamaulipas. - Un promedio de 70 comunidades rurales de la entidad han 
sido absorbidas por la mancha urbana, sobre todo ello ha ocurrido en Nuevo 
Laredo, Reynosa y Matamoros, aseguró, Rubén Rodríguez López, presidente 
de la Unión de Ejidos del Sector Social del Norte de Tamaulipas. 
Lo anterior ha ocurrido durante los últimos 12 años, pues los ejidos “comidos” 
se encontraban localizados en la periferia de las ciudades, que con el 
transcurrir del tiempo fueron desaparecidos. Y eso es un proceso inevitable 
por el crecimiento poblacional, por lo que estima que son unas dos mil 
familias cuyos terrenos ejidales ya quedaron dentro de las ciudades. 
Además de los municipios fronterizos, la problemática ocurre también en 
Victoria y en la zona sur del estado. Dijo que a las autoridades de la 
Procuraduría Agraria y al Registro Agrario Nacional, (RAN), les compete 
realizar el procedimiento de regularización de las tierras. 
Pues ellos como autoridades deben hacer todo el trabajo de campo, con el 
deslinde de propiedades, para que luego el Registro Agrario proceda a la 
elaboración de las escrituras. 
 
Aportación de tierras ejidales a sociedades civiles o mercantiles  
https://www.elvigia.net/columnas/2022/9/24/aportacion-de-tierras-ejidales-sociedades-
civiles-mercantiles-401439.html 
Una figura prácticamente abandonada por los ejidatarios y empresarios 
ajenos a los núcleos agrarios, es la aportación de tierras ejidales a sociedades 
civiles o mercantiles. Desperdiciada por desconocimiento, esta posibilidad 
podría constituir extraordinarios negocios e incrementar los ingresos de los 
campesinos, resolviendo de fondo problemas de pobreza. Desde luego los 
inversionistas obtendrían retorno de su aportación y ganancias de esos 
potenciales negocios. La ley agraria contempla esta posibilidad, 
convirtiendo las tierras aportadas, de uso común o parceladas, según sea el 
caso, en tierras privadas, con lo cual la persona moral que al efecto se 
constituya, será la propietaria de dichas tierras, sujetándose en lo 
subsecuente a las reglas civiles o mercantiles, según se determine por los 
constituyentes. Es conveniente aclarar que, para el caso de las parcelas, 
tienen dos vías, ésta que se comenta, la aportación de una parcela a una 
sociedad o tramitar el dominio pleno y convertida en propiedad privada, 
proceder a aportar esa tierra a cualquier tipo de sociedad. 
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Lo más propio en este procedimiento, se refiere a las tierras de uso común. 
El proyecto de desarrollo y de escritura social respectivos, serán sometidos 
a la opinión de la Procuraduría Agraria, la que habrá de analizar y 
pronunciarse sobre la certeza de la realización de la inversión proyectada, el 
aprovechamiento racional y sostenido de los recursos naturales y la equidad 
en los términos y condiciones que se propongan. 
 
Veracruz ya no es “foco” de atención en rezago agrario, asegura 
Procuraduría Agraria  
https://eldemocrata.com/veracruz-ya-no-es-foco-de-atencion-en-rezago-agrario-asegura-
procuraduria-agraria/ 
Veracruz. - El represente jurídico de la Procuraduría Agraria, José Arturo 
Anell Xotla informó que están a la espera de que tribunales en el estado den 
sentencia en cinco expedientes que se tienen ingresados. Entrevistado 
posterior a la guardia de honor que realizó la dependencia en el 
monumento a Don Miguel Hidalgo y Costilla, señaló que se están 
sustanciando los procedimientos con la intervención del Registro Agrario 
Nacional y la SEDATU. “La información de lo que tenemos en tribunales son 
como cuatro o cinco de los que tenemos pendientes, obviamente se está 
sustanciando los procedimientos y con la intervención interinstitucional y el 
Registro Agrario Nacional (RAN), la propia SEDATU y los tribunales agrarios 
se está solventando, son sobre el reconocimiento de las tierras a sujetos 
agrarios, bien ejidatarios y comuneros”. El funcionario federal manifestó que 
están trabajando en todo el estado de Veracruz a través de las once 
residencias que tienen distribuidas para resolver estas situaciones con los 
comuneros o ejidatarios. El representante jurídico de la Procuraduría 
Agraria negó que Veracruz es un foco de atención en el tema de rezago en 
el sector, pues lo que se está haciendo es depurar los padrones y que la 
gente tenga certeza jurídica en su patrimonio. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Llama el RAN a realizar testamento agrario para dar certeza 
jurídica en el agro  
https://eldemocrata.com/llama-el-ran-a-realizar-testamento-agrario-para-dar-certeza-
juridica-en-el-agro/ 
Veracruz. - Es necesario que los propietarios ejidales y agrarios lleven a cabo 
su testamento para brindar certeza jurídica a sus familias, aseguró el 
encargado de la representación del Registro Agrario Nacional, Javier  
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Sandoval García, quien recordó que este trámite es totalmente gratuito en 
la dependencia. Entrevistado posterior a su guardia de honor en el 
monumento a Miguel Hidalgo y Costilla, el funcionario federal destacó que 
estos servicios los llevarán directamente a los municipios en el mes de 
octubre, llevando jornadas de testamento agrario a Tantoyuca, Espinal, 
Martínez de la Torre, Córdoba, Puente Nacional, Las Choapas y Minatitlán. 
Sandoval García “es un trámite que lo hacemos de manera gratuita, 
Veracruz tiene cerca de 700 mil sujetos agrarios, entre avecindados, 
posesionarios y ejidatarios llevamos ahorita casi 7 mil testamentos que 
hemos hecho en campo y en octubre haremos casi 4 mil, necesitamos 
acercar los servicios a la población, pues generalmente son personas 
adultas”. Dicho trabajo, dijo, se hace en coordinación con la Procuraduría 
Agraria y los Ayuntamientos para acercar los servicios a la población y que 
los propietarios agrarios dejen todos sus documentos en orden para el 
momento de su fallecimiento. “Yo no sé si sean pocos o no, pero 10 mil 
testamentos a mí me parece que le evitamos a 10 mil personas venir a la 
ciudad de Xalapa, esa es la importancia en que radica este trámite”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Ante detección de actos de corrupción, se brindará asesoría 
legal a campesinos: Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos 
Campesinos  
https://www.enfoqueinformativo.mx/ante-deteccion-de-actos-de-corrupcion-se-brindara-
asesoria-legal-a-campesinos-liga-de-comunidades-agrarias-y-sindicatos-campesinos/ 
Guerrero. - Ante los actos de corrupción que han detectado en instancias 
federales en materia agropecuaria, la Liga de Comunidades Agrarias y 
Sindicatos Campesinos, llevará a cabo audiencias en las 7 regiones del 
estado para brindar asesoría jurídica y documentar anomalías, señaló su 
dirigente Evencio Romero Sotelo. El líder campesino aseguró que el Comité 
Central de la organización que encabeza acordó llevar a cabo audiencias 
regionales campesinas en las diversas regiones de la entidad con la finalidad 
de atender los asuntos agrarios y legales de los pueblos y ejidatarios. 
“Pero, además, la situación imperante que existe muy grave tanto en el 
Registro Agrario Nacional (RAN) aquí en Guerrero como en la Procuraduría 
Agraria, nosotros le llamamos ‘la mafia agraria’ donde esquilman, roban, 
transan a los campesinos por cualquier trámite por muy sencillo que sea”, 
denunció.  
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Romero Sotelo comentó que han llegado denuncias de cobros de entre 10 
y hasta 15 mil pesos por tramite por muy sencillo que sea a los campesinos, 
y si es llevan un juicio agrario, deben entregar un 50 por ciento por 
adelantado según el valor del abogado de la Procuraduría Agraria y el resto 
al termino sea a favor o en contra del campesino. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Integra Sedatu Redes de Mujeres en Territorio en cuatro 
estados del país  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/integra-sedatu-redes-de-mujeres-en-territorio-en-
cuatro-estados-del-pais 
Puebla. - En el marco de la Estrategia Mujeres en el Territorio, la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) arrancó en Colima, 
Estado de México, Morelos y Puebla la conformación de las Redes de 
Mujeres en el Territorio, con el objetivo de incentivar a mujeres activistas, 
líderes de colectivas feministas y/o líderes de su comunidad a implementar 
actividades de desarrollo territorial con perspectiva de género. Asimismo, la 
Sedatu firmó con el gobierno de Puebla una Carta de Intención que 
contempla acciones para prevenir la violencia contra mujeres, niñas y 
adolescentes, a través de la generación de espacios seguros, intercambio de 
asesorías y transferencia técnica de metodologías, a fin de propiciar la 
construcción de una agenda conjunta en beneficio de este importante 
sector de la sociedad.  
 
Dos obras de Sedatu fueron premiadas en la XII Bienal 
Iberoamericana de Arquitectura y Urbanismo  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/dos-obras-de-sedatu-fueron-premiadas-en-la-xii-
bienal-iberoamericana-de-arquitectura-y-urbanismo 
Ciudad de México. - Dos proyectos arquitectónicos construidos por la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) fueron premiados en la XII Bienal 
Iberoamericana de Arquitectura y Urbanismo (BIAU) que otorga el Gobierno 
de España en torno a la búsqueda de hábitats alternativos para un futuro 
urbano más optimista, sostenible y justo. Las obras galardonadas son: el 
parque inundable El Represo en Nogales, Sonora y la Casa de Música en 
Nacajuca, Tabasco.  
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Ambas intervenciones se encuentran en municipios con alto índice de 
marginación, fomentan el empleo, el deporte, la seguridad y el comercio.  
El parque inundable El Represo promueve espacios de recreación y al 
mismo tiempo mitiga inundaciones y afectaciones en época de lluvia. Se 
construyó en 2019 con una inversión de 58 millones de pesos (mdp) y 
beneficia a más de 8 mil nogalenses. 
 
Denuncian amenazas, opositores a la planta de amoniaco en 
Topolobampo  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/26/estados/029n1est 
Sinaloa, Mazatlán. - Activistas originarios de comunidades de la etnia 
yoreme, quienes se oponen a que continúe el proyecto de construir una 
planta capaz de producir 2200 toneladas métricas por día de amoniaco 
anhidro en el puerto de Topolobampo, municipio de Ahome, aseguraron 
haber recibido amenazas anónimas.  
Felipe Montaño Valenzuela, gobernador tradicional indígena de Ohuira –
poblado que se encuentra en Ahome– y vocero del consejo consultivo de la 
nación yoreme-mayo, dio a conocer las intimidaciones y lamentó que se 
recurra a amenazar a los principales activistas de poblados que desde hace 
años defienden sus territorios ante instancias legales, por medio de los 
amparos en revisión 497/2021 y 498/2021, con los cuales buscan evitar que la 
empresa Gas y Petroquímica de Occidente (GPO) opere en Topolobampo, 
donde rellenó humedales y arrasó con 28 hectáreas de manglares. 
 
Constata Román Meyer avances en Centro de Desarrollo 
Cultural de Tulum  
https://noticaribe.com.mx/2022/09/25/constata-roman-meyer-avances-en-centro-de-
desarrollo-cultural-de-tulum/ 
Quintana Roo. - Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) del Gobierno Federal, visitó anoche 
este municipio para constatar los avances de obra en el futuro Centro de 
Desarrollo Cultural, incluido una prueba de llenado en su alberca 
semiolímpica. En entrevista, el funcionario federal comentó que la mañana 
de ayer estuvo en compañía del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para constatar los derechos de uso de vía para los tramos 5 y 6 del Tren Maya, 
pero él se quedó para revisar este centro, que también servirá como punto 
de promoción para el Parque Nacional del Jaguar.  
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“La estructura es de chicozapote certificado”, explicó. “Nos gusta poder usar 
materiales endémicos; esta madera está certificada para durar varias 
décadas”. 
 
La minería y los cambios que vendrán  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/25/politica/la-mineria-y-los-cambios-que-
vendran/ 
En el artículo publicado el pasado 15 de septiembre en este diario por el 
senador Napoleón Gómez Urrutia se esclarece uno de los puntos centrales 
relacionado con la obligación por parte de las empresas para atender 
puntualmente todos los protocolos de seguridad. No porque éstos 
representen un cargo extra en la estructura de una firma minera, sino 
porque es una medida de higiene sustancial para cumplir con todos los 
requisitos de legalidad que marca la norma oficial mexicana NOM-023-
STPS-2012, minas subterráneas y minas a cielo abierto, condiciones de 
seguridad y salud en el trabajo. Son ejemplos actuales, entre muchos, a lo 
largo de la historia minera de las movilizaciones en busca de las condiciones 
de trabajo justas, los diversos reclamos por las tragedias sucedidas en Pasta 
de Conchos, en el municipio Nueva Rosita, Coahuila, probablemente uno de 
los accidentes más reclamados y difundidos en el país. 
 
Lanzan proyecto en Chunyaxché sin autorización de Semanart  
https://noticias.canal10.tv/nota/medio-ambiente/lanzan-proyecto-en-chunyaxche-sin-
autorizacion-de-semanart-2022-09-25 
Quintana Roo. - Los promoventes, presuntos ejidatarios de Chunyaxché, en 
el municipio de Felipe Carrillo Puerto, promocionan el proyecto, ubicado a 
23 kilómetros al sur de Tulum y frente a la zona arqueológica de Muyil, pese 
a que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
negó la autorización para el cambio de uso de suelo de terrenos forestales. 
El lugar se encuentra a cinco kilómetros de lo que será la estación 
Aeropuerto Internacional de Tulum y del proyecto Tren Maya, los cuales 
están mencionados como parte del atractivo para los posibles compradores. 
En cuanto al proyecto, en febrero de 2018, el promotor denominado “Ejido 
Chunyaxché y Anexo” presentó una declaración de impacto ambiental (MIA) 
para solicitar permiso para iniciar el proyecto. Sin embargo, la decisión de la 
agencia federal en 2019 no aprobó el proyecto con el argumento de que no 
cumplía con los parámetros ambientales.  
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Política urbana: piso parejo entre el federalismo y los 
municipios  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/politica-
urbana-piso-parejo-entre-el-federalismo-y-los-municipios 
En la actualidad la tarea de la planeación urbana parece más un grito en el 
desierto que como debiera ser; una labor acompañada, integral y con gran 
trascendencia.  El tema neurálgico es que esta grandeza y diversidad que 
tenemos como nación parece jugarnos más a detenernos que a 
potencializarnos como el gran país que México está destinado a ser.  
Cuando desde el centro del país se establecen políticas públicas a través de 
los programas subsidiarios para los casi 2,500 municipios que existen en el 
territorio nacional, resulta que sólo algunos acceden a dichos programas, 
únicamente los más “interesados” logran obtener los apoyos económicos, 
para contar con las herramientas básicas necesarias para iniciar el camino 
de la planeación urbana. Por otro lado, resultaría injusto pedirle a SEDATU 
que fueran puerta por puerta de cada presidencia municipal a ofrecerles los 
beneficios y mecanismos para bajar recursos y trabajar en la planeación 
urbana y ordenamiento territorial de su municipio, y en algunos casos no 
sólo es ofrecerles, es casi tratar de convencerles de la importancia de 
trabajar en ello. 
 
AMLO se reúne con gabinete del Tren Maya en Tulum  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/203546/amlo-se-reune-con-gabinete-del-
tren-maya-en-tulum 
Quintana Roo. - El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
visitó este sábado el municipio de Tulum donde se reunió con todo el 
gabinete relacionado con el proyecto del Tren Maya, lo anterior se pudo 
saber con fuentes internas, aunque la agenda oficial del mandatario 
indicaba que este sábado 24 y domingo 25 de septiembre no realizaría 
actividades públicas. Las fuentes revelaron que para su visita más a tierras 
quintanarroenses, López Obrador aterrizó la mañana de este sábado en la 
Aeropista de Tulum, la cual está a cargo de la Secretaría de Marina y se 
encuentra frente a la Zona Arqueológica. En ese sitio, López Obrador tuvo 
una reunión de trabajo con el gabinete que tiene relación al proyecto, así 
como con Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena).  
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El presidente realizó un sobrevuelo sobre varios tramos del proyecto 
ferroviario y también sobre el Aeropuerto de Tulum, para luego dirigirse en 
la misma aeronave a la ciudad de Cancún.   
Cabe recordar que en Tulum colinda con los tramos 5 y 6 del Tren Maya, 
forma parte del Aeropuerto Internacional y también tiene en proceso el 
proyecto del Parque del Jaguar. 
 
Audi solicita a Semarnat de nueva cuenta el permiso para 
construir una planta de energía solar en sus terrenos en Puebla  
https://latinus.us/2022/09/24/audi-solicita-semarnat-autorizacion-construir-planta-solar-
puebla/ 
Puebla. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
informó que Audi solicitó de nueva cuenta la aprobación de la Manifestación 
de Impacto Ambiental (MIA) para construir un parque solar en su planta en 
Puebla, a dos meses de que la dependencia rechazó su primera petición. 
A través de su Gaceta Ecológica, la Semarnat presentó el proyecto de Audi, 
el cual señala que se trata de la construcción de una planta de generación 
de energía limpia con una capacidad bruta de 5 mil 195 KWP en corriente 
directa y una generación neta de 4 mil 200 KW en corriente alterna. 
“Será suministrada a la planta de producción automotriz para su 
autoabasto; contará con 9 mil 620 módulos fotovoltaicos bifaciales de alta 
eficiencia con potencia nominal de 540 WP y una red interna de baja 
tensión (0.8KV en corriente directa)”, se lee en el documento de la Semarnat. 
El informe añade que la obra de Audi, en caso de ser aprobada, contará con 
vialidades internas de seis metro de ancho. En sus primero años de 
operación se espera que el parque solar genere 12 mil 757 MWh 
(megawatts-hora) y que su superficie sea de 67 mil 557.61 metros cuadrados. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://latinus.us/2022/09/24/audi-solicita-semarnat-autorizacion-construir-planta-solar-puebla/
https://latinus.us/2022/09/24/audi-solicita-semarnat-autorizacion-construir-planta-solar-puebla/


 

 

 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

